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EDITORIAL 

Las semanas corren y la velocidad con la que la Convención 

Constituyente resuelve los últimos debates para 

harmonizar el texto de la propuesta de nueva Constitución 

y definir las normas transitorias está demostrando que los 

convencionales han alcanzado un alto grado de madurez y 

compromiso con la tarea que les encargó la ciudadanía El 

quórum de los dos tercios que originalmente fue pensado 

para bloquear las ideas de izquierda se convirtió en una 

sólida plataforma para sustentar un proyecto que, de ser 

aprobado, dejará a Chile en las puertas de un futuro mejor. 

Todos podemos encontrar en la propuesta algunas 

definiciones que no nos gustan o que pensamos se pueden 

mejorar, pero en los principios fundamentales y en la gran 

mayoría de su articulado se han recogido las aspiraciones 

de los millones de ciudadanos que salieron a las calles en 

octubre de 2019, como también se consagran las garantías 

democráticas para las minorías. 

La derecha chilena está en un callejón sin salida. La derecha 

tradicional y la neo-derecha (amarillos y otros DC) están 

conscientes de que el Rechazo en el próximo plebiscito es 

una alternativa impopular, es el regreso al pasado de la 

Constitución de 1980, es una bofetada al ochenta 

porciento de votantes favorables a una nueva 

Constitución. 

¿Qué credibilidad tiene la propuesta de “rechazar para 

reformar”? ¿Por qué la derecha hoy va a renunciar a las 

supramayorías necesarias para reformar la Constitución 

de 1980 si no lo hizo en treinta años? No existe tercera 

alternativa, el plebiscito del 4 de septiembre marcará la 

historia del país, igual que el plebiscito del 5 de octubre de 

1988, y las futuras generaciones siempre nos preguntarán 

cómo votamos. 
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CAMINANTE NO HAY CAMINO… por Salvador Marconi 

R. 

 

La  Universidad de Costa Rica concedió 

(27 de mayo 2022) un doctorado 

honoris causa al cantautor y poeta 

español Joan Manual Serrat en un 

homenaje que conmocionó al Aula 

Magna de esa ilustre institución académica. Sepulcral silencio 

frente a su corto -pero emotivo- discurso. Serrat señaló que el 

reconocimiento no era personal, sino que lo hacía extensivo a 

“un colectivo de mujeres y hombres que han construido su vida 

a partir del oficio de cantar y de escribir canciones, y para 

quienes el valor y la fuerza de la palabra es fundamental en su 

quehacer”.  

Para quienes deseen escuchar sus palabras en ese acto 

académico, Primera Piedra comparte el siguiente vínculo 

electrónico: 

https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=102249295120

18574&id=1638852302 

Serrat señaló: “Cantando conjuras los demonios y conviertes 

sueños en realidades. Cantando compartes lo que amas y te 

enfrentas a lo que incomoda”. Y en su caminar por el mundo, en 

la búsqueda de mejores días para la humanidad, invitó a 

reflexionar sobre la idea de “…una patria sublimada y distante, 

me fui consolidando en el descubrimiento. La patria para unos 

es el territorio, para otros es el idioma, para otros la niñez y a 

algunos algo con lo que llenarse la boca y otros con lo que 

llenarse la bolsa”, sobre todo, en “… tiempos de confusión y 

angustia, de soledad, de falta de referentes, donde se ha 
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perdido la confianza en el sistema, en sus representantes y en 

sus instituciones”. 

Hizo alusión a Europa, a esa orilla del Mediterráneo que otrora 

fue cuna del pensamiento y puente de culturas, pero que ahora 

mira impasible, con mezquindad y desalmada, el paso de las 

madres que huyen de la guerra.      

 

Serrat recordó la necesidad de recuperar los valores 

democráticos y morales que han sido sustituidos por la vileza y 

la avidez del mercado, donde todo tiene un precio, donde todo 

se compra y donde todo se vende, restaurar la memoria y 

reclamar un futuro para una juventud que necesita reconocerse 

y ser reconocida. Destacó que es un momento: "…donde más 

que nunca nos necesitamos los unos a los otros, porque todos 

somos importantes, porque todos tenemos que sentirnos 

importantes”.  

En su magistral discurso, advirtió que es necesario que: “los 

músicos no paren de hacer sonar sus instrumentos y que los 

poetas no dejen de alzar la voz, que los gritos de la angustia no 

nos vuelvan sordos y que lo cotidiano no se convierta en 

normalidad capaz de volver de piedra nuestros corazones.” 

Finalmente recordó que: “Escribía dejando volar los 

pensamientos, pero también clavando los codos en la mesa”: 
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una reflexión fundamental en la coyuntura política y económica 

por la que atraviesa el mundo entero. 

Sea esta una oportunidad para agradecer (y felicitar por la labor 

cumplida) a Rafael Urriola y Enrique Ceppi al frente del Comité 

Editorial de la Revista Primera Piedra. 1000 semanas 

ininterrumpidas representan mucha dedicación y tesón para 

publicar y difundir un boletín: muchas gracias Rafael y Enrique 

por su compromiso. 

Deseamos a Fabian Norambuena muchos éxitos al frente del 

Comité Editorial de Primera Piedra. Por parte nuestra, 

seguiremos… ¡haciendo camino al andar! 

06.06.2022 
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INDEPENDIENTES PIDEN CONSIDERAR PORCENTAJE DE 

VOTOS PARA ASIGNAR MINUTOS EN FRANJA DEL PLEBISCITO. 

Por Felipe Reyes, con información de Daniela Ruiz-Tagle, 

biobiochile.cl 

 

Convencionales independientes pidieron al Consejo Nacional de 

Televisión (CNTV) entregar información detallada respecto a la 

distribución de minutos en la franja electoral del plebiscito, que 

se realizará entre el 5 de agosto y el 1 de septiembre. En ese 

sentido, una de las vías que proponen es "considerar los 

porcentajes de votación de las y los constituyentes electos en 

la Convención Constitucional como criterio para designar los 

minutos". 

En concreto, fueron representantes de Movimientos Sociales 

Constituyentes, Pueblo 

Constituyente, escaños 

reservados, Independien-

tes Nueva Constitución y 

la Coordinadora Plurina-

cional quienes enviaron 

una carta a la presidenta 

del Consejo Nacional de 

Televisión (CNTV), Faride 

Zerán. 

A través de la misiva, 

solicitan información detallada respecto a la distribución de 

minutos en la franja electoral, que se realizará entre el 5 de 

agosto y el 1 de septiembre. 

Hasta ahora, el organismo ha informado que habrá 15 minutos 

para el Apruebo y otros 15 para el Rechazo, sin conocerse aún la 

distribución de fuerzas políticas dentro de cada bloque. 
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Plebiscito: independientes piden “principio de representación 

democrática” 

De acuerdo a los firmantes, el plebiscito del próximo 4 de 

septiembre “requiere ser atendido siguiendo un principio de 

representación efectiva y democrática por lo que nos parece 

absolutamente necesaria la participación de la diversidad de 

fuerzas políticas en una franja que tendrá alcance nacional”. 

Asimismo, explican que “la participación de escaños reservados 

de pueblos originarios e independientes en el proceso 

constituyente marca un fenómeno de representación inédito 

en la historia política de nuestro país, por lo que resulta del todo 

ajeno a la composición del órgano buscar una equivalencia 

respecto al porcentaje de votación en cualquier otra elección 

regular”. 

Ante este escenario, plantean dos escenarios al Consejo 

Nacional de Televisión (CNTV): 

– Considerar el carácter excepcional de la elección de 

convencionales constituyentes e interpretar que el tiempo 

atribuible según el número de representantes del Congreso 

Nacional sea reemplazado por el número de quienes integran la 

Convención Constitucional. 

– Considerar los porcentajes de votación de las y los 

constituyentes electos en la Convención Constitucional como 

criterio para designar los minutos dentro de la franja electoral. 
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VIAJE AL FUTURO: EL 5 DE SEPTIEMBRE SI GANA EL RECHAZO. 

Por Patricio López P. Director diarioUchile.cl 

 

Gentilmente, Marty Mc Fly y el “Doc” Emmett Brown, 

protagonistas de la película Volver al Futuro, nos han facilitado 

el auto que tiene la increíble capacidad de viajar a través del 

tiempo. Con él hemos nos hemos dirigido hacia el lunes 5 de 

septiembre, un día después del plebiscito, en una circunstancia 

en la que ha ganado el Rechazo. Y queremos contarles lo que 

hemos visto. 

Hemos realizado esta travesía con mucha curiosidad, puesto 

que nos preguntábamos cómo se iba a interpretar la promesa 

que hoy hacen quienes 

proponen una tercera vía, es 

decir, que se vote Rechazo 

en el plebiscito de salida 

para después buscar un 

cambio a la Constitución, 

pero por otra modalidad. 

Cuál iba a ser la metodología 

que se iba a usar para dilucidar cuántas de las personas que 

votaron Rechazo lo hacían simplemente porque prefieren la 

constitución vigente, y cuántas porque querían cambiar la 

constitución, pero de otra manera. Y la verdad es que, como 

sospechábamos, no existía tal metodología. 

En el Chile del lunes 5 de septiembre, luego de la derrota del 

Apruebo, los medios de comunicación hablan a secas del fracaso 

del proceso constituyente, de que la ciudadanía ha votado para 

mantener la constitución de 1980. No hay nadie que tenga la 

capacidad de explicar cómo un voto por el Rechazo podría 

interpretarse como un voto por los cambios, pero de otro tipo. 

Y es que, enfrentados a una situación como la descrita, 

simplemente no hay cómo generar una explicación coherente. 
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Así las cosas, el Chile del 5 de septiembre luego del triunfo del 

Rechazo se parece mucho al Chile del 17 de octubre de 2018, 

puesto que quienes tienen acceso a los micrófonos afirman que 

el país ha optado por la estabilidad, que las personas no querían 

en realidad un cambio de paradigma sino un perfeccionamiento 

del actualmente existente, por lo que lo que corresponde son 

políticas que apunten a la profundización de lo ya hecho por 30 

años. 

Después de haber viajado al futuro y de volver al día de hoy, 

podemos decir taxativamente que no había tres vías sino solo 

dos, ambas igual de legítimas: el Apruebo y el Rechazo. Que 

cualquier decisión que tomemos en la soledad soberana de la 

urna el domingo 4 de septiembre solo podrá ser interpretada 

como una preferencia por la propuesta de nueva constitución o 

por la que hoy nos rige. Que es frente a esta disyuntiva respecto 

a la cual tenemos que pronunciarnos y que, por lo tanto, es muy 

importante que sopesemos el grano de arena de 

responsabilidad que nos cabe en el futuro colectivo. Leyendo, 

informándonos e informando lo más posible sobre ambos 

textos. Respecto a la Constitución de 1980, sobre cuáles han 

sido las consecuencias del modelo de sociedad que ha 

propiciado en nuestra vida actual. Y sobre la propuesta de 

nueva constitución, de qué manera podría cambiar nuestra 

convivencia en el futuro. Lo bueno es que por primera vez en la 

historia de nuestro país, el Pueblo se ha dado la posibilidad de 

decidir por sí mismo, democráticamente, sobre la carta 

fundamental que nos regirá. 
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VOCEROS DE LOS LONKO DE ARAUCO SE REÚNEN CON SICHES 

PARA DISPONER APERTURA AL DIÁLOGO E INVITAN AL 

GOBIERNO A UN NUEVO PARLAMENTO. Por María Luisa 

Cisternas, diarioUchile.cl. 

 

La Vicepresidenta recibió en La Moneda a tres werken del 

Consejo de Lonko del territorio de Arauco, quienes le 

entregaron una invitación solemne a parlamentar. Esto "puede 

contribuir a uno de los avances más significativos en décadas", 

afirmó Siches 

“El gobierno lee este mensaje que nos entregan los werken con 

la mayor disposición al diálogo. Creemos que este camino puede 

contribuir a uno de los avances 

más significativos en décadas 

sobre el conflicto en el sur”. 

Fueron las palabras con las que 

la vicepresidenta de la 

República, Izkia Siches, valoró la 

invitación solemne que hicieron 

llegar al palacio de La Moneda 

tres werken -voceros- del Consejo de Lonko del territorio de 

Arauco, el que se constituye por ocho lonko de la provincia de la 

Región del Biobío. 

El mensaje lo manifestaron a través de una misiva en la que los 

líderes mapuche manifiestan su disposición para avanzar hacia 

un diálogo “de la más alta resolutividad y compromiso: un nuevo 

parlamento”.  

“Somos el Consejo de Lonko del territorio de Arauco, catalogado 

hoy como el centro neurálgico del ‘conflicto mapuche’. 

Representamos a diversos territorios y comunidades mapuche, 

que están en procesos de reconstrucción cultural y 

recuperación territorial”, indican en la carta, en la que invitan al 
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Presidente Gabriel Boric, a la titular de Interior, de Defensa y de 

Desarrollo Social a parlamentar sobre la restitución de los 

territorios. 

Asimismo, relevaron la necesidad de “parlamentar sin armas”, 

lamentando las muertes en el territorio y destacando los casos 

de Eloy Alarcón Manquepán, Segundo Catril y Yordan Llempi, 

homicidio por el cual se encuentran imputados dos oficiales de 

la Marina, el teniente Luis Felipe Videla y el cabo segundo 

Ricardo Seguel, quienes, por resolución de la Corte de 

Concepción, quedaron arresto domiciliario total. 

“Para el Gobierno este es uno de los mayores hitos del plan Buen 

Vivir, coordinado por el asesor de la ministra Siches, Victor 

Ramos. Esta iniciativa se lanzó el 16 de mayo y reconoce la 

deuda centenaria entre el Estado de Chile y el pueblo mapuche”, 

señalan desde Interior. 

“El Estado de Chile tiene la determinación y decisión de 

parlamentar con las autoridades ancestrales y tradicionales del 

pueblo mapuche, los lonko, y con ellos construir el camino“, 

sostuvo Siches. 

Para conformar los parlamentos, contemplados en la estrategia 

integral del Ejecutivo para subsanar la deuda centenaria del 

Estado de Chile con el pueblo mapuche, “se ha realizado una 

serie de conversaciones exploratorias y preparatorias que han 

llevado a cabo los equipos de las delegaciones presidenciales, 

Conadi y Ministerio de Desarrollo Social con diversos actores y 

comunidades”, señalan en la cartera. 

En paralelo, el Gobierno solicitó el acompañamiento del sistema 

de Naciones Unidas para facilitar el diálogo. Respecto a esas 

gestiones, indicaron que “hace unos días ya se produjo una 

primera reunión de intercambio entre la delegación de la ONU, 

encabezada por María José Torres, Coordinadora Residente del 

Sistema de las Naciones Unidas en Chile- y las ministras  del 

Interior, Izkia Siches y de Relaciones Exteriores, Antonia 
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Urrejola. En esa oportunidad se hizo un primer traspaso de 

información sobre el contexto y antecedentes del conflicto y las 

acciones que considera el Plan Buen Vivir”. 

“En el marco del proceso de acompañamiento, ONU ha 

entrevistado a una amplia red de actores nacionales, 

subnacionales y locales, con el objetivo de generar su propio 

mapeo del conflicto”, agregaron. 

10 de junio 2022 
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EXCAPITÁN MIGUEL TOLEDO ENVÍA CARTA AL PRESIDENTE 

BORIC PARA DENUNCIAR CORRUPCIÓN DE LA ARMADA Y 

CARABINEROS EN MACROZONA SUR. Por Leonardo Buitrago, 

elciudadano.com 

 

"Damos cuentas de hechos de corrupción y corrupción 

persistente en las Fuerzas Armadas (Marina) y Carabineros. La 

dilatación de los tribunales y fiscalías, la corrupción existente 

en empresas de seguridad en la MacroZona, lo que están 

provocando los montajes, como el señor Erick Vistoso, que aún 

sigue en la institución", señaló el excapitán. 

El excapitán de 

Carabineros, Miguel 

Toledo, envío una carta 

al presidente Gabriel 

Boric, para denunciar 

hechos de corrupción 

por parte de la 

institución en el 

Wallmapú. 

En rueda de prensa, el excapitán de Carabineros señaló que, su 

denuncia está enfocada en la corrupción que se genera en las 

empresas de seguridad para las forestales. 

En estos hechos, indicó el excapitán de Carabineros, estarían 

involucrados funcionarios del cuerpo castrense y de la Marina. 

En este sentido, Miguel Toledo señaló que se llevó a cabo una 

investigación para demostrar los hechos de corrupción que se 

registran en la zona por parte de guardias de Carabineros, así 

como se ha tratado de aplicar montajes para que afecten a la 

comunidad mapuche. 

De igual forma, el excapitán de Carabineros denuncia el robo de 

madera en Wallmapú. 
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«Tenemos antecedentes del robo de la madera, y el ciclo 

completo. He tenido que hacer una investigación para poder 

demostrar a Carabineros y la Fiscalía de cómo es el sistema 

desde que se corta en el bosque la madera hasta que llega a los 

barcos que van a China», recalcó. 

Toda la evidencia – indicó – se proporcionará a los medios de 

comunicación, «una vez que tenga la reunión con el Presidente». 

«Hay personal de carabineros activo y en retiro, personal en la 

operación Huracán con empresas fantasmas de forestales», 

señaló. 

Cabe recordar que, la «Operación Huracán» fue un operativo de 

investigación policial iniciado en 2017 por Carabineros de Chile, 

que condujo a la incriminación de ocho comuneros mapuche 

que, supuestamente, estaban involucrados en una asociación 

ilícita terrorista en el sur de la nación. 

Ya el excapitán de Carabineros, había denunciado la 

participación de funcionarios de los cuerpos castrenses en las 

empresas forestales. 

En una entrevista a La Voz de los que Sobran, detalló que 

muchas forestales contratan a funcionarios activos de 

Carabineros y la Policía de Investigaciones como guardias 

privados, lo que es ilegal. 

“Hay muchas empresas que son de seguridad que trabajan para 

las forestales y que están compuestas por personal de 

Carabineros y PDI activos. Esto no es legal, pero te ponen una 

empresa fantasma, te ponen el nombre de un familiar, de la 

señora y se hace. Todas las personas que no se meten en este 

círculo, insisto hay dos Carabineros que murieron de un balazo 

en la cabeza inexplicablemente, venían de Santiago, no se 

metieron en el círculo o se salieron solos”, señaló Toledo.  

https://www.elciudadano.com/justicia/operacion-huracan-este-lunes-se-reanudara-la-audiencia-de-preparacion-del-juicio-oral/05/08/
https://www.elciudadano.com/actualidad/ex-capitan-denuncia-que-dentro-guardias-privados-de-las-forestales-hay-carabineros-y-funcionarios-pdi-activos/05/25/
https://www.elciudadano.com/actualidad/ex-capitan-denuncia-que-dentro-guardias-privados-de-las-forestales-hay-carabineros-y-funcionarios-pdi-activos/05/25/


                                                                                     Primera Piedra 991 Análisis Semanal 
                                                                                               del 13 de junio de 2022 

16 
 

OCHO MARINES ENTRARON A UN BANCO EN HAITÍ Por 

Elda Cantú, Senior News Editor, Latin America, 

NYTimes. 

 

Historia de un saqueo histórico, una 

inquietante herramienta de búsqueda facial 

y más para estar al día. 

Haití llevaba décadas pagándole a Francia 

altas sumas de dinero por concepto de 

reparaciones tras haber ganado su guerra 

de independencia y desterrado la esclavitud, 

cuando llegó Estados Unidos. 

Invadir al joven país caribeño, según las autoridades 

estadounidenses de principios de siglo XX, era una misión 

civilizatoria para poner fin a la “anarquía, el salvajismo y la 

opresión”. 

Pero en lugar de ello, Estados Unidos se instaló en el país y lo 

gobernó a la fuerza durante casi dos décadas: disolvió el 

parlamento con violencia, mató a miles de personas y saqueó 

sus arcas, al punto de dejarlo “cerca de la inanición”, según la 

ONU. 

“Durante más de un siglo, Haití ha sido calificado como un 

desastre, un caso perdido, un lugar tan desamparado, 

endeudado, carente y sin ley que necesita ser salvado todo el 

tiempo”, escriben Selam Gebrekidan, Matt Apuzzo, Catherine 

Porter y Constant Méheut en este reportaje. Y a menudo, la 

intervención de las potencias extranjeras ha sido presentada 

como un asunto humanitario. 

Sin embargo, este reportaje, para el que se revisaron décadas 

de cartas, informes financieros y documentos de archivo, 

https://www.nytimes.com/es/2022/06/06/espanol/haiti-wall-street-crisis.html
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muestra que había algo más que impulsaba a Estados Unidos en 

su intento por controlar Haití: los intereses de Wall Street. 

En particular, según explica la nota, el National City Bank, el 

banco precursor de Citigroup, logró que Estados Unidos 

desbancara a Francia como la potencia dominante en Haití. 

Aquella operación empezó en 1914, cuando un pequeño grupo 

de marines sacó medio millón de dólares en oro del banco 

nacional de Haití. El metal fue a parar a una bóveda 

estadounidense y hasta allá seguirían llegando durante 

décadas los ingresos de un país que aún hoy sufre de pobreza. 

Acá puedes leer toda la investigación, parte de una serie sobre 

Haití, un país cuyo destino parece atado a la desgracia: 

terremotos, huracanes, corrupción endémica y, más 

recientemente, el magnicidio de su presidente. Si quieres 

enterarte de las claves principales de todo el especial, aquí 

están en español. 

 

 

Foto: Ejército de EEUU en Haití, 1915. 

https://www.nytimes.com/es/2022/06/07/espanol/haiti-wall-

street.html  

  

https://www.nytimes.com/es/2022/06/06/espanol/haiti-wall-street-crisis.html
https://www.nytimes.com/es/2022/06/06/espanol/haiti-wall-street-crisis.html
https://www.nytimes.com/es/2022/06/06/espanol/haiti-wall-street-crisis.html
https://www.nytimes.com/es/2022/05/20/espanol/haiti-deuda-francia-reparaciones.html
https://www.nytimes.com/es/2022/05/20/espanol/haiti-deuda-francia-reparaciones.html
https://www.nytimes.com/es/2022/06/07/espanol/haiti-wall-street.html
https://www.nytimes.com/es/2022/06/07/espanol/haiti-wall-street.html
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CARTAS Y COMENTARIOS. 

 

A 80 AÑOS DEL PREMIO NACIONAL, LA SECH EXIGE LA RESTITUCIÓN DE 

SU ROL EN EL JURADO Y EL RESTABLECIMIENTO DE LA ANUALIDAD DEL 

GALARDÓN. 

 En relación con el otorgamiento del Premio Nacional de Literatura correspondiente 

al año en curso, la Sociedad de Escritores y Escritoras de Chile (SECH) declara lo 

siguiente: 

1° Que tan importante galardón, que hace 80 años tuvo a Augusto D’Halmar como su primer 

receptor, surgió a propuesta de la SECH. Ese planteamiento contó entonces con el respaldo 

del Presidente Pedro Aguirre Cerda, quien dio curso a la iniciativa legal, recayendo en su 

sucesor, el Mandatario Juan Antonio Ríos, la promulgación de la Ley N°7.368 (de 1942), 

que creó dicha distinción. 

2° Que, desde un comienzo, tal como señala ese cuerpo normativo, la entrega del Premio 

Nacional de Literatura fue anual y en el Jurado que dirimía la presencia de la SECH era 

fundamental. 

3° Que luego de 30 años, la Ley N°17.595 (de 1972) dio término a la anualidad de la 

premiación, que comenzó a efectuarse de manera bianual, falleciendo un sinnúmero de 

grandes autores y autoras sin haber obtenido ese reconocimiento a su obra. 

4° Que dicha situación se mantuvo durante la dictadura cívico-militar y la transición, 

agravándose en 1992, cuando la Ley 19.169 excluyó por primera vez a la SECH del Jurado, 

situación que a la fecha no ha sido enmendada, y que viola el principio en virtud del cual 

quienes dirimen y conceden el Premio deben ser los pares, es decir, los escritores y las 

escritoras. 

5° Que lo recién señalado queda particularmente en evidencia en la composición del Jurado 

que fallará este año: el galardón debe recaer esta vez en una narradora o en un narrador, pero, 

preguntamos ¿hay algún narrador entre los siete miembros que componen el jurado que 

dirimirá? No, ninguno, en absoluto. 

6° Se trata, pues, de una grave falta de respeto a la memoria de creadoras y creadores de la 

palabra y a la SECH como organización cultural que dio vida al Premio Nacional de 

Literatura y deliberó para reconocer la obra de sus pares. Tamaña deuda histórica con nuestro 

gremio no ha sido reparada por gobierno alguno hasta ahora. 

7° A 80 años del Premio Nacional, creemos de justicia restituir el papel de la SECH en el 

Jurado y restablecer la anualidad del galardón. 

Directorio Nacional  

Sociedad de Escritores y Escritoras de Chile 


